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    在昨天举行的全国政协十三

届四次会议首场“委员通道”上，我
学到了一个新词———“种质”。万建

民委员表示，目前国家作物种质资
源库正在加紧建设，今年建成后可

保存 150万份种质资源，保存能力
位居世界第一。

这当然是个好消息，但我觉得

来得有点晚了。

种质其实就是种子。而中国的

“种子危机”已经讲了好多年了。经
常拿来说的一句话就是： 中国

5000多家种子企业比不过美国一
家孟山都。目前我国大量农作物种

子依赖进口。比如东北和黄淮海的
玉米，基本是美国和德国品种。 原

因很简单：抗病强、产量高。有人担

心，哪一天外国突然不给我们种子
了，或者价格高出承受能力，回头

一看，自家的种子又都没了，那真
是要命的事。

每一个农村长大的人，对种子
都有天然的感情。几年前差不多这

个时节，我随母亲到田头看看。 她

指着河边一丛两三平方米的麦苗
说，这个是老的麦种，就剩这点了。

我听了有点伤感。 这样的小麦，爷
爷奶奶吃了一辈子，晚年的主食就

是这种小麦粉做的“麦粞粥”，两个
人都活到近百?的高龄。 然而，如

果不是我母亲仍然在她 “拣来”的
一块坡地上勉力维持，这个传统的

麦种某一天就无处可寻了，因为所
有的规模种植都不会种这种产量

很低的小麦。

在我的理解中，种质资源库，除

了保障粮食安全，还应充分考虑到
对中华农业文明、对国人乡愁记忆

的保护。除了填饱肚子，我们还希望
尝到祖祖辈辈传承呵护的好味道。

发达国家都有小心翼翼保护本国
传统农作物的做法，这其实是和保

护大熊猫、保护珙桐一样的事。

一丛小麦
沈月明
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    ■ 个人信息泄露“涟漪效应”伤及无辜。 建议开展公益宣传和培训教育，引导

公众形成个人信息保护意识。

■ 移动支付带来便利，也带来一定风险性。 建议提升移动支付安全性，特别

要对短信验证作适当限制。

■ 网络直播成为新行当，部分夹带“负能量”。 建议加强行业监管，加大处罚

力度，建立健全信用体系制度。

    时隔一年，2021年全国两会，

如期在春天召开。

两会开在“春天里”，一直是

惯例。 去年，受新冠疫情影响，会
期罕见地从春天延宕至初夏，成

为一届特殊的两会， 令人印象深
刻。 如今，“两会时间”回归常态，

“如期”二字，看似简单，实则非同

寻常。

这背后，是中国之治的伟力，

是万众一心的奋斗。 外媒也不无
羡慕地承认，两会如期召开，昭示

着中国已从疫情泥潭中成功抽
身，社会经济渐归常态。

中国人喜欢计划，更重然诺。

回首抗疫这一年，艰难常伴，但我

们还是如期召开了举世瞩目的第

三届进博会， 特殊时期举办的进
博会交出亮眼成绩单：按一年计，

累计意向成交额 726.2亿美元，比
上届增长 2.1%。 这是世界对中国

发展投出的信任票， 也为全球经
济复苏注入正能量。

去年这个时候，两会延期，但

另一场会议正在进行———那是中
国打响脱贫攻坚战以来， 习近平

总书记召开的规模最大的一次脱
贫攻坚座谈会， 所有省区市主要

负责同志参加，中西部 22个向中
央立下脱贫“军令状”的省份一直

开到县级。

当时， 正值疫情防控关键时

刻，世人把“脱贫攻坚”比作一道
“加试题”， 习近平总书记向全党

下达了不获全胜、 决不收兵的号
令：“党中央向全国人民作出的郑

重承诺，必须如期实现，没有任何
退路和弹性。 ”

一年后， 在迎来建党百年的
重要时刻， 我国脱贫攻坚战如期

获得全胜， 创造了又一个彪炳史
册的人间奇迹。

还有， 去年此时， 中国未设

GDP增速目标登上微博热搜。 实

际上，《政府工作报告》 还是制定
了 17项量化指标任务。 如今这些

指标全部如期完成，就业、城镇登
记失业率等多项指标更是超额完

成， 全年经济总量过百万亿元，

GDP同比增长 2.3%，在全球主要

经济体中唯一实现正增长。

越是艰难越向前。 一个个“如
期而至”背后，是中国强大的综合

国力、执政能力和制度优势。

今年两会的一项重要内容，

是审查、 讨论 “十四五” 规划和
2035年远景目标纲要草案。 习近

平总书记说：“从第一个五年计
划，到第十四个五年规划，一以贯

之的主题， 是把我国建设成为社
会主义现代化国家。 ”

这是一个政党的庄严承诺。

70多年来， 中国人始终以一张蓝
图绘到底的视野和气魄， 一棒接

着一棒干，一锤接着一锤敲，如期
实现一个个“小目标”，一步步向

着民族复兴的中国梦迈进。

中国两会重回 “春天里”，这
不仅是时序更替的春天， 也是中

国发展的春天。

春天里
潘高峰

移动互联让一切变快变方便，安全呢？ 听听代表怎么说———

数字时代，谁来加把安全锁？
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    不能让校园贷成为 “校园害”。

正在举行的全国两会上， 全国人大
代表李君呼吁禁止给在校大学生提

供办理信用卡等相关超前消费的金
融服务。

禁止给大学生办理信用卡的
呼吁得到部分人支持，“校园贷”的

初衷是为家境贫寒的学生提供贷
款完成学业。 随着互联网普及，一

些不法借贷机构将黑手伸进校园，

让“校园贷”变成了“校园害”，坑了

不少学子。

在现实生活中， 部分在校大学
生自制力不够强， 申请贷款为网络

游戏账户充值、 购买最新款苹果手
机等。 过度的、不规范的信用支持，

的确会引发大学生的非理性消费，

助长校园攀比之风； 学生没有偿还

能力， 超前消费无疑也会给家庭和
社会带来巨大风险， 不利于社会稳

定和发展。

但也有不少网友质疑： 对在校

大学生申请信用卡怎可 “一棍子打
死”？ 的确，如今在校大学生参加部

分国际课程学习、 考国际公认的职
业资格证书，都需要用信用卡付费；

出门旅行、学习交流，没有信用卡也
很不方便； 一刀切禁止在校生办理

信用卡，有过度“保护”之嫌，这或许会让学生
暂时远离消费陷阱， 但当他们面对更多穿上

新马甲的网络消费陷阱时， 是否还能够避免
被欺骗？ 18?后的成年人，难道不该对自己

的行为负起责任吗？

校园贷沦为 “校园害”， 真是信用卡的

“锅”吗？ 恐怕不是。

要整治校园贷， 必须严查惩治校园贷背
后的违法犯罪组织， 更重要的是要给在校大

学生补补财商课，提升他们认知、管理和创造
财富的能力。在一些发达国家，财商教育不只

是家庭共识，更早已走进中小学校园，甚至成
为必修课。如今，财商教育应是生存教育的一

部分， 培养学子的财富管理能力和健康的投

资消费习惯，这一课必须补上。
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    菜场里买根小葱，也能用支付宝或微

信来支付；疫情防控常态化之下，个人信息
在家庭群里随手转发，就会形成“涟漪效

应”；“网络主播”卖货时随便说话，又会有
什么后果？

数字时代，移动互联普及，一切都变快
变方便了，可安全呢？看看上海代表团代表

酝酿提出的建议便知：数字时代，我们对

“数字安全”要更上心。

信息泄露
警惕“涟漪效应”

新冠疫情发生以来，个人信息泄露引
发全网关注的事时有发生，更有甚者，确诊

患者信息泄露遭遇网络暴力。一方面，疫情

防控涉及面广，政府部门、医疗机构、技术
人员、社区志愿者都会接触个人信息，稍

有疏忽就有泄露风险；另一方面，出于对
疫情的恐惧或为善意提醒，知情者将患者

信息发布到家庭群、工作群，众人出于恐

惧心理跟风转发，就会造成“涟漪效应”伤
及无辜。

“随着疫情防控转入常态化阶段，对于
患者、疑似患者及密接者的信息收集已有

相对成熟的做法，更应思考如何加强个人
信息保护。”全国人大代表、上海市闵行区

副区长刘艳建议修改《个人信息保护法（草
案）》。由于个人信息保护在国内尚处于萌

芽阶段，建议履行个人信息保护职责的部

门增强社会公益职责，提高公众个人信息

保护的法律意识；其中，开展个人信息保护
公益宣传和培训教育，引导社会公众形成

个人信息保护意识，指导、监督个人信息处
理者开展个人信息保护工作。

移动支付
当心“短信验证”

“移动支付带来便利，也带来一定风险
性，对?信验证码的过分信任就是一个值

得注意的隐患。”全国人大代表，致公党中
央委员、上海市委专职副主委邵志清说。

现实生活中，很多原本需要去银行柜
台办理的金融业务，比如密码修改、银行卡

转账、贷款申请，如今在手机上凭“?信验

证码”就能完成。但?信验证码的安全性级
别相对较低，不法分子通过盗窃手机卡、拦

截?信、武力胁迫等手段就能获取；凭?信
验证码就能登录社保卡、公积金、银行卡和

第三方支付平台账户，查询身份证信息和
银行卡信息，进而修改密码盗刷甚至申请

网络贷款，细思极恐。
为此，邵志清建议提升移动支付安全

性，特别要对?信验证作适当限制———修
改银行卡关联手机号、修改银行卡交易密

码、银行卡解除挂失时，必须由持卡人持身
份证至银行柜台办理；手机卡解除挂失时，

必须由卡主持身份证至营业厅办理。同时，
加强对大额消费、转账和网贷的监控，系统

可对卡主的消费、转账和网贷行为分别设

定限额警戒线，超线消费、转账或网贷，需
在“密码+?信验证码”的基础上，叠加“人

脸识别”或“私密问题验证”技术。

网络直播
事关“数字安全”

迄今，我国网络直播平台用户数量已
近 3?人，“职业网红”“网络主播”纷纷涌

现。面对数字时代的新行当，不能不提及
另一种“数字安全”———价值观和意识形态

安全。
“一些主播为了商业利益，衣着暴露、

行为夸张、言语低俗，宣扬色情暴力，背离

社会主义核心价值观。即便有些直播只是
正常聊天或卖货，也难免会因自身文化素

养夹带‘负能量’。说者无心听者有意，对屏

幕另一端的人，特别是青少年，会造成负面
影响。因此建议对网络直播行业加强监

管。对违法违规、内容低俗的网络直播平
台必须动真格，加大对制作、传播不良网

络信息等违法违规行为的处罚力度，建立
健全信用体系制度，提高直播平台企业试

错成本，维护网络健康发展秩序。”全国人

大代表、上海市长宁萍聚工作室党支部书
记朱国萍说，严格监管才能督促平台健康

发展，助力经济新业态良性发展，让网络空
间风清气正。

首席记者 姚丽萍


